

Reseñas de Libros

Psicólogos destacados: Trayectoria profesional y visión de la psicología puertorriqueña (2018). San Juan: Publicaciones Puertorriqueñas

Dolores Miranda-Gierbolini¹
Universidad de Puerto Rico

El libro *Psicólogos destacados: Trayectoria profesional y visión de la psicología puertorriqueña* de Martínez Taboas A., Roca de Torres, I., Boulón Jiménez, F., Fernández Ortiz, N.J. (2018), nos presenta narrativas de las voces de psicólogos/as destacado/as que han contribuido a los desarrollos de Psicología en Puerto Rico. Los/as editores propusieron un foro literario en el cual se relata cómo el grupo de psicólogos seleccionados han vivido la psicología. Se utilizó como criterio el que la persona tuviera 60 años o más, haber recibido Premio Una Vida de Logros o Psicólogo del Año, haber ocupado la presidencia de la Asociación de Psicología de Puerto Rico. Además, haberse destacado a nivel nacional e internacional en publicaciones profesionales o científicas.

Los psicólogos/as destacado/as participantes son: José Bauermeister, Guillermo Bernal, Cynthia Coll García, Laura Leticia Herrans, Norma Maldonado, Miguel Martínez, Alfonso Martínez-Taboas, Pascual Merlos, Dolores Miranda Gierbolini, Ivonne Moreno, Nydia Ortiz, Blanca Ortiz, José Pando, José Pons, Noel Quintero, Julio Ribera, Carmen Inés, Rivera, Irma Roca de Torre, Juana Myrtea Rodríguez, Wanda Rodríguez, Vivian Rodríguez del Toro, Carol Romey, Jeannette Roselló. Salvador Santiago e Irma Serrano-García.

¹ Correo Electrónico: dolores.miranda@upr.edu

Las narrativas se desarrollan alrededor de las siguientes preguntas:

1. ¿Cuáles fueron sus inicios en la carrera de la psicología?
2. ¿Cuáles han sido sus principales logros en el campo de la psicología puertorriqueña?
3. ¿Nos puede contar un momento memorable de su carrera profesional?
4. ¿Cuál ha sido su mayor reto en su carrera profesional?
5. ¿Cómo usted percibe el campo de la psicología puertorriqueña en la actualidad y qué recomendaciones usted haría?
6. ¿Qué usted opina sobre la presencia de la psicología puertorriqueña en el ámbito internacional?

En los tiempos del nuevo milenio resulta refrescante y necesario rescatar la memoria de los personajes detrás de los escritos, enseñanza y obras de la psicología puertorriqueña. Es una historia narrada y escrita por los psicólogos/as con el toque personal de haber vivido la psicología en diversos escenarios, visiones, perspectivas del futuro de la psicología y los/as protagonista de hoy y mañana. Celebramos y me enorgullece que el 80 % de los psicólogos/as destacados estudiaron en la Universidad de Puerto en Río Piedras. El cincuenta nueve por ciento (59%) fueron o son docentes del Departamento de Psicología de la Universidad de Puerto Rico, Río Piedras.

La mayoría de los psicólogos se han destacado en la enseñanza, investigación y liderato gremial como la Asociación de Psicología de Puerto Rico, Asociación de Psicólogos Escolar de Puerto Rico, Sociedad Interamericana de Psicología, Asociación Puertorriqueña de Profesores Universitarios, Asociación Americana de Psicología, Sociedad de Investigación y Acción Comunitaria (SCRA), entre otras. Su labor y servicio

ha impactado las comunidades, agencias de servicios, política pública, a nivel local e internacional.

Es un grupo de psicólogos y psicólogas con demostrada sensibilidad y compromiso con los problemas sociales de Puerto Rico, el bienestar y desarrollo sustentable de nuestro país. Tienen una mirada internacionalista y transdisciplinarios. Se reconoce la importancia de las redes y alianzas a nivel local e internacional para fortalecer nuestra gestión desde los diversos espacios y foros de la psicología.

Este grupo de colegas han dado la lucha por una educación de excelencia y accesible a los diversos sectores de nuestra sociedad. Además, por la excelencia y competitividad de la profesión, acreditación de programas académicos. Sus haberes le han dado voz a diversas condiciones especiales como el Desorden de Déficit de Atención, educación especial, salud mental, diversidad terapéutica, niñez, género, asuntos gremiales, sexualidad, política pública, enseñanza de psicología, líneas teóricas alternativas, prácticas basada en la evidencia, evaluación psicológica justa y apropiada, instrumentos de evaluación psicológica. Han vivido estos temas dejando un legado que ya sabemos que ha brindado frutos.

Como dice Vivían Rodríguez Toro, les caracteriza la pasión, entrega, compromiso, misión de servicio y consciencia social. Es un texto que narra la historia de la psicología en Puerto Rico de una manera creativa y amena como se disfrutar un cuento. Les dan presencia a sus mentores familiarizándonos con sus obras.

El asunto de la identidad o lo qué es psicología puertorriqueña amerita una discusión por sí misma. Esperamos que futuros libros lo ponga en agenda. Nos preguntamos por los/as psicólogos/as destacados ausentes y es probable que están

construyendo una nueva historia que se narrará en un próximo libro o en otros espacios de la *psicología puertorriqueña*....